

NOUVELLES DE L'APRUM

NOUVELLES du 10 octobre 2007

LETTRE DU 10 OCTOBRE 2007

Bonjour chez vous!

Le temps qui passe laisse flotter par derrière la touffeur de l'été et nous amène tout doucement, sans crier gare, à l'orée de la saison par excellence : l'**automne**. « Par excellence » ai-j'écrit? Peut-être trouvez-vous que j'exagère? À vous d'en juger! Quant à moi, m'appuyant sur un argument irréfutable : *Don't bother me with facts, my mind is made up*, je persiste à trouver dans ma saison préférée des éléments incomparables.

C'est ainsi, en automne, qu'à la fraîcheur de la nuit, succède la douce quiétude qui va s'intensifiant de l'heure du midi à la tombée de la nuit. C'est ainsi, également, que la végétation se revêt de ses plus beaux atours! Je retiens tout particulièrement le cas des graminées dont je découvre (bien tardivement, j'en conviens) l'élégance, la grâce, les couleurs et le parfum subtil qui s'en dégage. Je laisse à d'autres moins urbanisés que moi le soin de faire valoir les plaisirs associés à d'autres éléments tels : la moisson, les vendanges, la cueillette des pommes ...

NÉCROLOGIE

Hommage à **Domenico Fasciano**. *Texte rédigé par Germain Derome.*

Domenico Fasciano, décédé le 4 juin dernier, était professeur [titulaire] (à la retraite depuis 2006) de littérature latine et de mythologie grecque et romaine au Centre d'études classiques [du Département d'études classiques et médiévales] de l'Université de Montréal.

Né à Rome en 1933, il est resté un Romain dans l'âme jusqu'à la fin. Formé aux études classiques (latin et grec) à Rome, il obtint un doctorat en philologie classique (Université de Rome) en 1957. Il émigra quelques années plus tard au Québec, où il enseigna la langue et la littérature latines et la civilisation gréco-romaine, d'abord au niveau secondaire (au collège Saint-Laurent), puis à l'Université de Montréal pendant quatre décennies. Son français était impeccable et seulement teinté d'un léger accent italien. J'ai moi-même souvenir d'avoir été parmi ses premiers étudiants, pour la licence de lettres classiques, alors qu'il faisait cours sur Virgile, le grand poète romain, auquel il a consacré une monumentale *Concordance* (1982, 2^e édition 1996). Son enseignement s'est poursuivi pendant ces années en se concentrant sur les poètes romains, mais très tôt son intérêt pour les mythes anciens l'a amené à donner une série

de cours sur les mythologies grecque et romaine, cours qui étaient suivis par des classes considérables d'étudiants aussi bien de divers départements ou facultés que de ceux plus spécifiquement rattachés aux études anciennes.

Pour concrétiser cet enseignement, il a fondé une maison d'édition, Les Éditions Musae, où il a publié une série d'ouvrages, quelquefois en collaboration, sur différentes questions de religion antique, comme *Les flamines et leurs dieux* et *La trifonction indo-européenne dans l'Énéide*. Ces questions ne restaient pas purement théoriques ou historiques pour lui, mais revêtaient un sens plus intime ou plus personnel. Il restait convaincu que ces dieux et déesses manifestaient encore leur présence dans notre univers et il essayait d'en retrouver les traces dans ses voyages méditerranéens et de les faire revivre dans des poèmes, dont les plus beaux sont regroupés sous le titre *Hibiscus. Images de Trinacrie* (Musae, 1998).

Les voyages, il en a fait beaucoup, non seulement à titre personnel, mais surtout à titre d'organisateur de voyages d'études sanctionnés par des crédits à l'Université de Montréal, et cela pendant plus de vingt ans. Ces voyages ont eu surtout pour destinations l'Italie et la Grèce bien entendu, mais se sont étendus aussi aux autres pays qui bordent la Méditerranée et qui faisaient partie des empires gréco-romains : France, Espagne, Tunisie, Maroc, etc. J'ai participé à quatre de ces voyages, dont les plus remarquables sont ceux qui nous ont amenés sur les pas de la conquête de l'Orient par Alexandre le Grand : Turquie, Syrie, Liban (1979, en pleine guerre civile!), Israël, Jordanie, Égypte. À chaque étape, Domenico nous éclairait par sa profonde connaissance des sites, mais aussi par sa ferveur pour ce monde antique qu'il savait nous rendre vivant et proche.

Oui, Romain, il l'est resté par la pensée et la sensibilité, profondément attaché à ces valeurs de l'homme antique qui voyait et chantait la beauté de la nature et y sentait des présences mystérieuses. On ne saurait mieux conclure qu'en citant la fin d'un des poèmes qu'il consacrait à la Sicile, si chère à son cœur (n'avait-il pas épousé une Sicilienne, Elsa?), le poème intitulé « Les jasmins de Sant'Alessio » :

Dans mon heure ultime,
où la divine Lachésis
décide de couper le fil de ma vie,
je veux diluer mon agonie
dans l'ivresse de ces jasmins,
comme l'âme de Démocrite
s'attarde
dans l'odeur du pain frais.

Hibiscus. Images de Trinacrie, 1998, p. 233

Hommage au **Dr Jacques DesRosiers**. *Texte rédigé par le Dr Yves Lefebvre avec le concours de Michel Lespérance.*

Le 11 septembre dernier, le Dr Jacques DesRosiers nous a quittés à la suite d'une très courte maladie : septicémie et empyème pulmonaire. Après des études médicales et spécialisées en obstétrique gynécologie dans la région de Québec, le Dr DesRosiers est entré en 1964 au Département d'obstétrique gynécologie de l'Hôpital Maisonneuve à titre de premier professeur plein temps géographique.

Les grandes qualités du Dr DesRosiers pour l'enseignement pré gradué et la résidence de même que celles de ses écrits, lui ont permis d'accéder, en 1970, au titre de professeur agrégé plein temps géographique. En 1971, il obtenait son fellowship de l'*American College of Obstetricians and Gynecologists*. Commence alors une période des plus actives de sa carrière. Il participe à la *Family Planning Association of the Americas*, met sur pieds, en collaboration avec Mme Lucienne Robillard, la Clinique de planification familiale de l'Hôpital Maisonneuve-Rosemont, clinique rapidement reconnue pour son ouverture et ses compétences. À des fins d'enseignement et d'animation, il crée un jeu questions-réponses sur des sujets se rapportant à l'obstétrique et à la gynécologie.

Sa vie professionnelle hospitalière et professorale a été maintes fois ralentie et parfois temporairement interrompue par diverses maladies. C'est ce qui explique sa retraite anticipée et progressive de l'Université à compter de juillet 1993. Il a, cependant, maintenu sa pratique médicale. Malgré tout, il a su conserver un optimisme et une fougue dans sa vie sociale, professionnelle et dans ses travaux de tous les jours. Sa joie de vivre se reflétait à son contact, dans ses écrits et dans ses intérêts : jeux portant sur des connaissances médicales générales et particulièrement en obstétrique gynécologie, photographie de paysage, etc. Il était toujours ébahi par un coucher de soleil, par des nuages, par les fleurs, les papillons et ses enfants, petits-enfants qu'il n'hésitait jamais à prendre et à reprendre en photo. Sa collection personnelle de photos et diapositives dépasserait les 15,000 unités.

Club informatique. *Texte rédigé par Jean-Robert Derome*

La première rencontre de l'année du Club informatique de l'APRUM a eu lieu le jeudi 20 septembre. Une quinzaine de personnes étaient présentes et selon plusieurs ce fut une rencontre profitable et intéressante. On a proposé des thèmes de discussion pour les rencontres ultérieures. On peut trouver un compte-rendu de cette rencontre sur la page d'accueil du site web de l'APRUM.

Pour la rencontre du jeudi 18 octobre, suite à la période de questions-réponses, je ferai une présentation sur le thème « Comment ça fonctionne un ordinateur » et je donnerai quelques conseils aux personnes qui ont l'intention d'acheter un ordinateur et/ou des périphériques (imprimantes, numériseurs, etc). Si vous voulez participer à ces rencontres et que vous n'êtes pas encore sur la liste du Club informatique, ou si vous

voulez plus d'information sur le Club, communiquez avec moi par courriel (jean-robert@deromelyons.ca) ou par téléphone (514 731-4876).

ASSURANCE-SANTÉ

Le rapport financier, pour la période du 1^{er} juin 2006 au 31 mai 2007, que prépare Croix-Bleue du Québec pour le groupe 96775 des personnes retraitées de 65 ans et plus, devrait être disponible au cours de la 3^e semaine d'octobre. Le professeur Robert Cléroux, responsable du dossier pour l'APRUM, vous fera part de ses recommandations et des démarches à entreprendre, s'il y a lieu, au sujet des conséquences susceptibles d'en découler.

RRUM

Présentement, il n'est pas opportun d'aller au-delà des renseignements contenus dans le texte que Robert Brunet signait dans ma missive du 20 août dernier. En effet, à l'occasion de l'Assemblée générale annuelle des participants du Régime de retraite de l'UdeM, qui aura lieu à 15h30 le 24 octobre prochain à l'amphithéâtre Ernest-Cormier du pavillon Roger-Gaudry, le Comité de retraite fera état de la situation financière du Régime au 31 décembre 2006 et brossera un tableau des événements survenus au cours de 2007.

SITE WEB DE L'APRUM . TEXTE RÉDIGÉ PAR JEAN-ROBERT DEROME

Récemment, la facture du site web de l'APRUM a été rénovée pour en rendre l'utilisation plus agréable et la navigation plus facile. Sans doute pourrions-nous l'améliorer encore et pour cela nous comptons sur votre collaboration et vos sages conseils. Je vous invite donc à consulter votre site web (adresse : <http://www.aprum.umontreal.ca>) et à nous communiquer vos impressions et vos propositions en vue de l'améliorer. Je vous invite en particulier à utiliser la rubrique intitulée « Vos opinions » qui pourra devenir un lieu d'échanges entre les membres de l'APRUM.

RUBRIQUES ADDITIONNELLES

L'Association tiendra sa réception du temps des fêtes le mardi 4 décembre prochain dans le Hall d'honneur du pavillon Roger-Gaudry. Prenez-en bonne note! À ce sujet, vous recevrez en temps utile les renseignements pertinents : coût, coupon-réponse, laissez-passer, etc.

Les déjeuners du 3^e jeudi du mois qui se tiennent Chez Lévêque de 12h à 14h sont toujours à l'affiche. Venez partager votre repas avec les collègues membres du Conseil.

Je m'en voudrais de ne pas placer ici mon grain de sel au sujet du site de l'APRUM car le collègue Jean-Robert Derome y a consacré beaucoup de temps. Il a réussi à en améliorer substantiellement la présentation de même que la convivialité avec laquelle on y trouve les renseignements désirés. En votre nom : **Bravo et merci, Jean-Robert !**

Il ne vous reste maintenant qu'à vous laisser séduire par les attraits de votre site. Il vous appartient : fréquentez-le et au besoin alimentez-le.

Au moment de mettre le point final à cette missive, je m'empresse de vous présenter mes meilleures salutations.

Jacques St-Pierre
Président
JSP/fsp

Vos coordonnées (adresse, appartement, téléphone, ...) changent?
Dites-le à l'APRUM : (514) 343-7635.